

# Un appel urgent à la compassion de Dieu

Prêché le 18 février 2024  
Cellule La Bible Parle de Sherbrooke  
Par : Marcel Longchamps

**Texte** : Lamentations 2 : 20-22

**Proposition** :

- 1) Les circonstances forcent à faire appel à Dieu
- 2) Les motifs pour lesquels la considération divine est implorée
- 3) L'espoir avec lequel la considération est demandée

## **INTRODUCTION**

*<sup>20</sup> Vois, Éternel, regarde qui tu as ainsi traité ! Fallait-il que des femmes dévorassent le fruit de leurs entrailles, Les petits enfants objets de leur tendresse ? Que sacrificateurs et prophètes fussent massacrés dans le sanctuaire du Seigneur ? <sup>21</sup> Les enfants et les vieillards sont couchés par terre dans les rues ; Mes vierges et mes jeunes hommes sont tombés par l'épée ; Tu as tué, au jour de ta colère, Tu as égorgé sans pitié. <sup>22</sup> Tu as appelé de toutes parts sur moi l'épouvante, comme à un jour de fête. Au jour de la colère de l'Éternel, il n'y a eu ni réchappé ni survivant. Ceux que j'avais soignés et élevés, Mon ennemi les a consumés.*

Les paroles bouleversantes des versets 20 à 22 du chapitre deux sont prononcées alors que le peuple de Dieu vit une épouvantable détresse et une extrême affliction.

Le prophète Jérémie continue à plaider avec le peuple de Dieu pour leur faire pleinement réaliser la part souveraine et active du Seigneur dans les terribles malheurs qui leur arrivent.

Leurs circonstances les forcent à l'introspection et aux questionnements. C'est maintenant la famine et les comportements qui s'en suivent, comme le cannibalisme. C'est maintenant l'omniprésence de la mort. C'est maintenant la profonde souffrance et l'indescriptible misère dans toutes les couches de la société (nourrissons, jeunes, vieillards, hommes et femmes, leaders religieux et politiques). C'est maintenant la cruelle privation du culte et des offices religieux qui étaient leur inspiration et le centre de leur vie communautaire.

Ils font maintenant un urgent appel à la miséricorde, à la compassion et à la bonté du Seigneur. Ils veulent comprendre pourquoi Dieu est si sévère à leur égard. Ils

savent d'instinct que seul le Tout-Puissant peut les tirer de cette misère et leur redonner la faveur de Dieu. Ils savent que leurs péchés, leur rébellion et leur désobéissance sont la cause de leurs malheurs.

Ils veulent plaider avec le Seigneur. Ils rappellent à Dieu ses anciennes miséricordes. Ils rappellent au Seigneur qu'il les a choisis lui-même, qu'il les a favorisés d'une multitude de façons, qu'il les a délivrés, qu'il les a protégés et bénis de mille manières dans le passé.

Dieu rejettera-t-il ceux auxquels il s'est si profondément intéressé, pour lesquels il a fait de si grandes choses ? Leur seul espoir est de regagner les anciennes faveurs du Seigneur par la confession de leurs péchés, par l'authentique repentance et leur soumission à sa volonté.

Il se peut que le Seigneur soit de nouveau favorable envers son peuple affligé, qu'il lui redonnera sa prospérité d'antan, et que le peuple en sortira fortifier. Le peuple aura appris des précieuses leçons et saura s'en souvenir pour leur marche future.

## **I) LES CIRCONSTANCES FORCENT À FAIRE APPEL À DIEU**

### **A) Le peuple de Dieu doit se souvenir des avertissements divins**

Lévitique 26 : 27-33

*<sup>27</sup> Si, malgré cela, vous ne m'écoutez point et si vous me résistez, <sup>28</sup> je vous résisterai aussi avec fureur et je vous châtierai sept fois plus pour vos péchés. <sup>29</sup> Vous mangerez la chair de vos fils, et vous mangerez la chair de vos filles. <sup>30</sup> Je détruirai vos hauts lieux, j'abattraï vos statues consacrées au soleil, je mettrai vos cadavres sur les cadavres de vos idoles, et mon âme vous aura en horreur. <sup>31</sup> Je réduirai vos villes en déserts, je ravagerai vos sanctuaires, et je ne respirerai plus l'odeur agréable de vos parfums. <sup>32</sup> Je dévasterai le pays, et vos ennemis qui l'habiteront en seront stupéfaits. <sup>33</sup> Je vous disperserai parmi les nations et je tirerai l'épée après vous. Votre pays sera dévasté, et vos villes seront désertes.*

Deutéronome 28 : 53-57

*<sup>53</sup> Au milieu de l'angoisse et de la détresse où te réduira ton ennemi, tu mangeras le fruit de tes entrailles, la chair de tes fils et de tes filles que l'Éternel, ton Dieu, t'aura donnés. <sup>54</sup> L'homme d'entre vous le plus délicat et le plus habitué à la mollesse aura un oeil sans pitié pour son frère, pour la femme qui repose sur son sein, pour ceux de ses enfants qu'il a épargnés ; <sup>55</sup> il ne donnera à aucun d'eux de la chair de ses enfants dont il fait sa nourriture, parce qu'il ne lui reste*

plus rien au milieu de l'angoisse et de la détresse où te réduira ton ennemi dans toutes tes portes. <sup>56</sup> La femme d'entre vous la plus délicate et la plus habituée à la mollesse et par délicatesse n'essayait pas de poser à terre la plante de son pied, aura un oeil sans pitié pour le mari qui repose sur son sein, pour son fils et pour sa fille ; <sup>57</sup> elle ne leur donnera rien de l'arrière-faix sorti d'entre ses pieds et des enfants qu'elle mettra au monde, car, manquant de tout, elle en fera secrètement sa nourriture au milieu de l'angoisse et de la détresse où te réduira ton ennemi dans tes portes.

## B) Le peuple de Dieu doit réaliser que Dieu accomplit toujours ses menaces

### Romains 11 : 19-22

<sup>19</sup> Tu diras donc: Les branches ont été retranchées, afin que moi je fusse enté. <sup>20</sup> Cela est vrai ; elles ont été retranchées pour cause d'incrédulité, et toi, tu subsistes par la foi. Ne t'abandonne pas à l'orgueil, mais crains ; <sup>21</sup> car si Dieu n'a pas épargné les branches naturelles, il ne t'épargnera pas non plus. <sup>22</sup> **Considère donc la bonté et la sévérité de Dieu:** sévérité envers ceux qui sont tombés, et bonté de Dieu envers toi, si tu demeures ferme dans cette bonté ; autrement, tu seras aussi retranché.

### Esdras 8 : 22b

...La main de notre Dieu est pour leur bien sur tous ceux qui le cherchent, mais sa force et sa colère sont sur tous ceux qui l'abandonnent.

### 1 Pierre 4 : 17-18

<sup>17</sup> Car c'est le moment où le jugement va commencer par la maison de Dieu. Or, si c'est par nous qu'il commence, quelle sera la fin de ceux qui n'obéissent pas à l'Évangile de Dieu ? <sup>18</sup> Et si le juste se sauve avec peine, que deviendront l'impie et le pécheur ?

## C) Le peuple de Dieu doit comprendre que c'est Dieu lui-même qui a permis ce sévère jugement

Ils s'adressent au Seigneur pour lui rappeler que c'est sur son propre peuple que sont arrivées ces calamités de famine et d'épée. C'est sur son peuple sur lequel est invoqué son nom, et sur les leurs, leurs jeunes, qui n'ont pas péché comme leurs pères. Ici le peuple n'accuse pas Dieu d'injustice, ni ne se plaint. Il le supplie seulement humblement de les regarder, dans leur misère, avec un œil de pitié et de compassion. Il demande que le Seigneur considère leur triste condition. Ils désirent lui rappeler la relation privilégiée qu'il avait déjà entretenu avec eux. Ils veulent lui

soumettre leur cas désespéré et le laisser agir à sa guise mais en implorant sa miséricorde.

## **II) LES MOTIFS POUR LESQUELS LA CONSIDÉRATION DIVINE EST IMPLORÉE**

### **A) Le peuple demande à Dieu de regarder à leurs relations passées**

Le prophète semble penser que si seulement Dieu regardait et se souvenait de ceux qui souffrent, il aurait sûrement pitié.

Il ne s'agit pas des païens, mais de son propre peuple, de la postérité d'Abraham, qu'il a fait sortir des ténèbres et béni si richement.

Leur misère actuelle était d'autant plus douloureuse à supporter qu'elle contrastait avec leur richesse et leur puissance passées.

C'est d'une grande aide dans la prière que de rappeler à Dieu son ancienne bonté de cœur. Tout acte de désobéissance est un péché contre l'Amour Infini.

### **B) Une supplication adressée au milieu d'une épouvantable détresse**

Dans ces versets, nous avons une description vivante des souffrances et de la désolation occasionnées par la conquête militaire du pays par les ennemis d'Israël.

Dans les extrêmes exigences de la famine, le cannibalisme le plus horrible était pratiqué. La famine était d'une ampleur telle que les mères étaient réduites à dévorer littéralement leurs nouveau-nés.

Rappelons que cela avait été prophétisé comme le fruit de la désobéissance au Seigneur (Deutéronome 28 : 53).

Comme nous apprécions peu la grande bonté de Dieu qui fournit de la nourriture quotidienne à nous-mêmes et à nos enfants ! Partout dans la ville étaient visibles les scènes les plus horribles. Le peuple était témoin de massacres terribles :

- 1) les sacrificateurs et les prophètes massacrés dans le sanctuaire même du Seigneur
- 2) les enfants et les vieillards sont couchés par terre dans les rues
- 3) les vierges et les jeunes hommes tombés par l'épée (tués et égorgés sans pitié)

Plus nous sommes dans une grande détresse, plus nos prières doivent être urgentes et importunes.

### C) Une invocation arrachée à un peuple terrifié par les preuves surprenantes de la colère divine

Jérémie avait souvent averti le peuple de ne pas provoquer la colère de Dieu qui s'exprimerait dans la destruction de la nation, si le peuple persistait dans l'idolâtrie.

Mais ils n'y prêtèrent pas attention. Ils se moquaient de ses avertissements. Mais lorsqu'ils virent Jérusalem encerclée par les Chaldéens victorieux et la ruine totale qui s'ensuivit, ils comprirent alors la signification sinistre des " terreurs " qui avaient été si souvent menacées et si imprudemment méprisées.

La colère du Seigneur est devenue pour eux une réalité solennelle et, accablés de confusion et de peur, ils crient au secours.

Tout ce qui pousse l'âme à prier est une bénédiction. Le début de la prière peut naître de nos peurs ; mais si nous persévérons, elle sera motivée par des motifs plus nobles.

Tout ce que la prière peut faire, c'est porter notre cas devant Dieu. Nous devons alors le laisser là et dire : « Que ta volonté soit faite ».

## **III) L'ESPOIR AVEC LEQUEL LA CONSIDÉRATION EST DEMANDÉE**

### A) Un vif désir de retrouver la faveur de Dieu

Quand tout est facilité et prospérité, quand le ciel est bleu et que les oiseaux chantent et que les fleurs s'épanouissent, alors la joie et l'affection de ce monde suffisent.

Mais quand un changement arrive, quand je suis fatigué, blessé et déçu, alors j'aspire à me réfugier dans la grâce de Dieu et dans sa bénédiction.

### B) Une volonté déterminée à jouir de la compassion de Dieu

Dieu nous porte si près de son cœur que tous nos sentiments, toutes nos souffrances et toutes nos expériences lui sont familières.

N'est-il pas merveilleux que le Créateur de toute la terre veuille participer à toutes nos petites expériences qui appartiennent à notre vie quotidienne ?

Lamentations 3 : 21-26

<sup>21</sup> Voici ce que je veux repasser en mon cœur, Ce qui me donnera de l'espérance. <sup>22</sup> Les bontés de l'Éternel ne sont pas épuisées, Ses compassions ne sont pas à leur terme ; <sup>23</sup> Elles se renouvellent chaque matin. Oh ! que ta fidélité est grande ! <sup>24</sup> L'Éternel est mon partage, dit mon âme ; C'est pourquoi je veux espérer en lui. <sup>25</sup> L'Éternel a de la bonté pour qui espère en lui, Pour l'âme qui le cherche. <sup>26</sup> Il est bon d'attendre en silence Le secours de l'Éternel.

### C) Une meilleure compréhension et application de la crainte de Dieu

Lorsqu'une nation, ou qu'un individu comprend ces paroles de Jésus, il a fait un progrès considérable :

Luc 12 : 4-6

<sup>4</sup> Je vous dis, à vous qui êtes mes amis: Ne craignez pas ceux qui tuent le corps et qui, après cela, ne peuvent rien faire de plus. <sup>5</sup> Je vous montrerai qui vous devez craindre. Craignez celui qui, après avoir tué, a le pouvoir de jeter dans la géhenne ; oui, je vous le dis, c'est lui que vous devez craindre.

## APPLICATIONS

1) Apprenons sur la sévérité de Dieu et ses compassions. Le Seigneur doit être imploré sincèrement par son peuple lorsqu'il est souffrant. Le peuple peut invoquer d'anciennes faveurs, d'anciennes bénédictions, d'anciennes miséricordes, même si celles-ci ont été abusées. Notre invocation n'est jamais en vain.

2) Réalisons la puissance de la supplication et de la prière repentante :

- . C'est l'**impuissance** qui fait appel à la Toute-Puissance de Dieu
- . C'est l'**infirmité** qui s'appuie sur la force infinie du Seigneur
- . C'est la **misère** qui courtise la miséricorde insondable de Dieu
- . C'est le **vol de l'âme** vers le sein de Dieu
- . C'est le **prisonnier** qui demande sa libération.

3) Rappelons-nous constamment ses paroles du Seigneur Jésus-Christ :

Matthieu 28 : 28-30

<sup>28</sup> Venez à moi, vous tous qui êtes fatigués et chargés, et je vous donnerai du repos. <sup>29</sup> Prenez mon joug sur vous et recevez mes instructions, car je suis doux et humble de cœur ; et vous trouverez du repos pour vos âmes. <sup>30</sup> Car mon joug est doux, et mon fardeau léger.

**QUE NOTRE GRAND, GLORIEUX ET MISÉRICORDIEUX  
SEIGNEUR SOIT BÉNI, LOUÉ ET ADORÉ ÉTERNELLEMENT !  
A M E N !**